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Con óptica             
de mujer

Casi el 70% de los ópticos-optometristas  
colegiados en Castilla y León son mujeres
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Una profesión de mujeres

EDITORIAL

D esde hace más de dos 
décadas se está produciendo 
una feminización de las 

profesiones sanitarias, un hecho 
del que no escapa la Óptica y 
Optometría. Casi el 70% de los 
profesionales ópticos-optometristas 
colegiados en España –también en 
Castilla y Leónx– son mujeres. Una 
realidad que, por un lado, refleja la 
plena incorporación de la mujer al 
mundo laboral y, por otro, confirma 
la mayor predisposición de la 
población femenina a los trabajos 
relacionados con 
los cuidados. Sin 
profundizar en 
esta preferencia, 
lo cierto es que 
el talento y la 
dedicación de 
las mujeres 
contribuyen, sin 
duda, a mejorar 
el desarrollo 
de nuestra 
profesión en todos 
sus ámbitos, 
asistencial, 
docente e 
investigador.

Sin embargo, 
estos porcentajes, 
incluso en el 
ámbito sanitario, 
cambian de tendencia si hablamos 
de puestos de dirección, y aunque en 
los últimos años las mujeres acceden 
cada vez más a llevar las riendas en 
las juntas directivas de los colegios, 
la realidad dice que menos de una 
cuarta parte de las presidencias 
de los consejos profesionales 
están ocupadas por mujeres. En 
nuestro sector, sólo los colegios de  
Andalucía y Murcia tienen mujeres a 
la cabeza.

Porque la realidad de los cuidados 
también pone de manifiesto que 
son ellas las que siguen solicitando 
medidas relacionadas con la 
conciliación, como la reducción de 
la jornada laboral para el cuidado de 
hijos o de personas mayores, y eso 
hace que muchas veces las mujeres 
no acepten puestos de mayor 
responsabilidad.

Por ello, y aunque el camino 
de la igualdad en la Óptica y la 
Optometría tiene un recorrido muy 
positivo, no hay que olvidar que 

todavía queda 
mucho por hacer 
para consolidar 
el liderazgo 
femenino y 
aprovechar todo 
su talento para 
contribuir al 
reconocimiento 
social que 
se merecen 
los ópticos-
optometristas 
como 
profesionales 
sanitarios de la 
atención primaria 
visual.

En Castilla 
y León, tanto 
en la comisión 

permanente como en las 
delegaciones provinciales, 
la presencia femenina es 
representantiva de la realidad de 
la profesión. Vicedecana, tesorera 
y contadora, y mujeres también al 
frente de las delegaciones de Ávila, 
León, Salamanca, Segovia, Soria y 
Zamora, sin olvidar que cada vez 
hay más empresarias que montan 
su establecimiento de óptica en la 
comunidad.
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JUNTA DE GOBIERNO

Reunión presencial de la directiva de 
COOCYL con las nuevas incorporaciones
Las necesidades formativas de los colegiados y los retos de la profesión, en el orden del día

El Colegio de Ópticos-Optometristas 
de Castilla y León (COOCYL) celebró 
el pasado 19 de febrero en Valladolid 

una Junta de Gobierno de carácter pre-
sencial, lo que supuso un encuentro es-
pecial y entrañable, al poder recuperar el 
contacto directo entre los compañeros de 
las diferentes provincias de la comunidad 
después de los duros años de pandemia.

Aunque no pudo reunirse la directiva 
de COOCYL al completo, al faltar por di-
ferentes circunstancias la vicedecana, Ana 
Belén Cisneros, y los delegados de León, 
Segovia y Palencia, la cita hizo posible 
conocer en persona a algunos compa-
ñeros que se han ido sumando a la junta 
directiva en estos años.

Entre ellos, destacan las últimas 
incorporaciones tras el proceso electoral 
del mes de enero, según marcaban los 
estatutos de la institución colegial. Así, 
se produjo la toma de posesión de los 
nuevos cargos de la comisión perma-
nente: Angélica Ramírez, como la nueva 
contadora, así como los reelegidos Marisa 
Tesón, que continúa como tesorera, y 
Raúl Martín Herranz, que mantiene su 

puesto de vocal. Además, se incorpo-
raron a la Junta de Gobierno los nuevos 
delegados de Salamanca, Estefanía 
García, y de Valladolid, Carlos García. A 
todos ellos se les agradeció su interés 
por contribuir al desarrollo y la progre-
sión de la profesión.

Por otra parte, se trataron los temas 
que se han desarrollado en el último tri-
mestre o que están en vías de desarrollo 
en el COOCYL, entre ellos, la importan-
cia de seguir reivindicando la incorpo-
ración de los ópticos-optometristas a la 
sanidad pública de Castilla y León.

Formación

También se pusieron de manifiesto las 
inquietudes de las diferentes delega-
ciones del COOCYL en materia de for-
mación y del ejercicio profesional. En 
este ámbito, el Colegio de Ópticos-Op-
tometristas mantiene su firme apuesta 
por llevar cursos presenciales a las 
diferentes provincias de la comunidad 
para seguir contribuyendo a mejorar 
las competencias de estos profesiona-
les de la atención primaria visual.

• Decano: Luis Ángel Merino
• Vicedecana: Ana B. Cisneros
• Secretario: Lázaro Mínguez
• Tesorera: Marisa Tesón
• Contadora: Angélica Ramírez
• Vocal: Raúl Martín Herranz
• Vocal: Ángel Viñas

• Delegada en Ávila: Pilar Cuadrado
• Delegado en Burgos: Alejo Ruiz
• Delegada en León: Amaia Villena
• Delegado en Palencia: Héctor Díez
• Deleg. Salamanca: Estefanía García
• Delegada Segovia: Amparo Martín
• Delegada Soria: Sandra Romera
• Delegado Valladolid: Carlos García
• Delegada Zamora: Emma Laguna

JUNTA DE GOBIERNO
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“Existe poco compromiso social hacia la profesión 
de óptico-optometrista, a veces por nuestra culpa”

Actualmente investigadora pre-
doctoral en el IOBA, Laura Valen-
cia Nieto se graduó  en Óptica y 

Optometría en 2018 en Valladolid, cursó 
el Máster en Investigación en Ciencias 
de la Visión y prepara su doctorado, pe-
ro también ha trabajado en un estable-
cimiento de óptica. Diversas facetas de 
una profesión que sigue evolucionando 
cualitativamente. 

¿Por qué elegió la profesión de óptico-
optometrista? 
No tenía claro lo que quería estudiar, y 
me pareció que las asignaturas de los pri-

meros años eran un poco variadas, pero 
al ir avanzando hacia los cursos finales, 
la profesora de lentes de contacto me 
transmitió su pasión, y me sentí satisfe-
cha con la elección, que en un primer mo-
mento hice desde el desconocimiento. 

¿Cuáles son sus objetivos profesionales 
a medio y largo plazo?
Lo ideal sería poder compaginar el ámbi-
to investigador, clínico y docente, como 
lo hacen algunos óptico-optometristas 
que trabajan en el IOBA-Universidad de 
Valladolid. Cada uno de los ámbitos es 
beneficioso para desarrollar correcta-

mente los demás. Pero este tipo de posi-
ciones laborales son muy competitivas. 

¿Cuál cree que son los retos presentes y 
futuros de la profesión?
El reconocimiento como profesión 
sanitaria del óptico-optometrista y su 
regularización de forma similar en todas 
las comunidades autónomas.

Tiene diversas publicaciones sobre len-
tes de contacto y ahora, desde el IOBA, 
están reclutando a usuarios de lentillas 
para probar la eficacia de la lágrima 
artificial.

LAURA VALENCIA NIETO 
ÓPTICO-OPTOMETRISTA E INVESTIGADORA PREDOCTORAL EN EL IOBA

https://www.ioba.es/
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ENTREVISTA
Este proyecto consiste en evaluar la 
eficacia de dos lágrimas artificiales en 
condiciones de baja humedad. Actual-
mente, estamos expuestos a este tipo 
de condiciones de forma muy habitual, 
por ejemplo, en oficinas, hospitales, 
centros comerciales, etc. Estas condi-
ciones pueden afectar negativamente a 
nuestros ojos. En la cámara de ambiente 
controlado del IOBA, que es la sala donde 
hacemos los estudios de investigación, 
podemos recrear estas condiciones 
ambientales para analizar cómo afectan 
a la superficie ocular, en este caso, de los 
usuarios de lentes de contacto, y evaluar 
el efecto protector de estas lágrimas.

¿Son muy frecuentes estas molestias?
Efectivamente, lo que se denomina 
incomodidad con lentes de contacto es 
una condición muy habitual. Diferentes 
estudios estiman que en torno al 40% de 
los usuarios de lentes de contacto sufre 
molestias durante su uso. El síntoma 
que más se reporta es la sequedad, pero 
pueden aparecer otros, como sensación 
de arenilla, picor o escozor. Además, 
estos problemas constituyen uno de los 
principales motivos por los que los usua-
rios de lentes de contacto abandonan su 
utilización. Por eso es importante tratar 
de mejorar estas sensaciones cuando al-
guno de nuestros pacientes las sufre, por 
ejemplo, aumentando la frecuencia de 
reemplazo de las lentes y recomendando 
el uso de lágrimas artificiales o la higiene 
palpebral cuando corresponda. 

¿Cuáles son las últimas innovaciones en 
lentes de contacto?
Las lentes de contacto para el control de 
miopía están a la orden del día. Actual-
mente, en el Grupo de Superficie Ocular 
del IOBA estamos realizando diferentes 
estudios de investigación para evaluar la 
calidad visual de las lentes de contacto 
de doble foco, puesto que podría resultar 
reducida en condiciones de baja ilumina-
ción o en bajos contrastes.

El llamado síndrome visual informático 
es una realidad cada vez más palpable 
y que ha abordado en diferentes estu-

dios. ¿Cómo podemos atajar o hacer 
frente a este problema? 
Como profesionales de la visión, siem-
pre debemos recomendar la realización 
de descansos visuales, por ejemplo, la 
conocida regla del 20-20-20, que consiste 
en observar durante 20 segundos algún 
objeto situado a 20 pies de distancia (6 
metros) cada 20 minutos. Pero también 
es beneficioso el hecho de parpadear 
adecuadamente, ya que, durante el uso 
de pantallas, la frecuencia de parpadeo 
disminuye. Debemos ser conscientes, 
de vez en cuando, de que se parpadea 
adecuadamente, cerrando por completo 
los párpados. Una de las innovaciones que 
se están desarrollando  en este ámbito 
consiste en una aplicación móvil para rea-
lizar ejercicios de parpadeo que ayudan a 
reducir las molestias de sequedad ocular.   

Desde el Colegio de Ópticos-Optome-
tristas de Castilla y León se han reali-
zado varias campañas para lograr la 
inclusión de estos profesionales en la 
sanidad pública. ¿Qué ventajas tendría 
para los ciudadanos y su salud visual 
esta incorporación?
Sería realmente beneficioso, no solo 
por la mejor atención de la que podrían 

beneficiarse los pacientes, sino también 
porque aligeraría las listas de espera 
en oftalmología y ahorraría costes. En 
muchas ocasiones, la gente acude a 
Urgencias o a consultas especializadas 
cuando, en realidad, no sería necesario. 
La inclusión de los ópticos-optometristas 
en la sanidad pública permitiría que estas 
personas fuesen correctamente atendi-
das, y solo derivadas a consultas especia-
lizadas en caso necesario. 

El nivel de la Optometría en España es 
muy alto, ¿qué nos falta para que haya 
un mayor reconocimiento de la faceta 
asistencial, investigadora y docente de 
los ópticos-optometristas? 
Aún existe muy poco compromiso social 
hacia nuestra profesión. Generalmente, 
la población no da a sus ojos la impor-
tancia que requieren, y se suele ver a los 
óptico-optometristas como vendedores 
de gafas. Pero quizá nosotros tengamos 
a veces parte de la culpa. Voy a centrar-
me en algunos ejemplos relacionados 
con las lentes de contacto: muchas veces 
vienen a los estudios de investigación 
usuarios a los que no les han enseñado a 
manipular sus lentes. No saben que hay 
que limpiarlas, y nunca les han revisado 
adecuadamente la superficie ocular. 
Piensan que con tener actualizada la 
graduación ya es suficiente. Y por eso 
muchos de ellos solo van a la óptica a 
graduarse, pero después se compran las 
lentes por internet. Como profesiona-
les de la visión, debemos transmitir la 
importancia de las revisiones completas 
y periódicas a nuestros pacientes, e 
instruirles adecuadamente. Esto ayu-
dará a mejorar el reconocimiento que la 
sociedad dé a nuestra profesión. Otro de 
los aspectos negativos es la “poca impor-
tancia” que le damos a nuestra labor. En 
los establecimientos de óptica, solo se 
suele cobrar por el producto final, y así 
lo que hacemos es infravalorar nuestro 
trabajo y nuestro tiempo, algo que no 
ocurre cuando acudimos a cualquier otro 
centro sanitario, donde siempre vamos a 
pagar por la consulta. Debemos empezar 
a reconocer un poco más nuestra labor 
para que la población también lo haga.  

https://coocyl.es/
https://coocyl.es/
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ACTUALIDAD

Tras casi 60 años de andadura 
colegial, el sector óptico-optométrico 
mantiene e incrementa la tendencia 
al aumento de colegiadas ejercientes. 
Casi el 70% de los ópticos-
optometristas colegiados en España 
son mujeres,un porcentaje similar en 
Castilla y León. En concreto, de los 872 
colegiados que hay en la comunidad, 
580 son mujeres, lo que supone el 
66,5%. Por comunidades autónomas, 

Murcia es la que presenta una mayor 
proporción de mujeres, con el 73% de 
colegiadas; mientras que el de menor 
representación femenina es el Colegio 
de Andalucía, con un 65%. Con motivo 
del 8 de marzo, Día Internacional de la 
Mujer, el Consejo General de Colegios 
de Ópticos-Optometristas (CGCOO) 
quiso destacar esta importante labor 
y la presencia de las mujeres en el 
sector.

Casi el 70% de los ópticos-optometristas colegiados son mujeres

Eel decano del  Colegio de Ópticos-
Optometristas de Castilla y León 
(COOCYL), Luis Ángel Merino, 

participó en la reunión convocada por el 
consejero de la Presidencia de la Junta 
de Castilla y León, Jesús Julio Carnero, 
junto a representantes del comercio  
minorista y supermercados y el Colegio 
de Farmacéuticos de Valladolid, para 
conocer los pormenores del Bono 
Nacimiento y la Tarjeta Familia. Los 
padres de niños nacidos o adoptados 
durante 2023 podrán obtener una 
ayuda de hasta 2.500 euros para ser 

utilizada en el comercio relacionado con 
la educación, alimentación o sanidad 
en distintos tipos de establecimientos, 
entre ellos las ópticas .”Nuestra 
profesión es una profesión sanitaria de 
servicios y productos que incentivan 
la salud visual de nuestra población y, 
por lo tanto, también la salud visual 
de nuestros niños”, asegura el decano 
de COOCYL sobre esta iniciativa que  
busca afrontar el reto demográfico en 
Castilla y León y aumentar la natalidad 
y, al mismo tiempo, estimular la 
economía y el comercio de proximidad.

Los ópticos-optometristas, en la 
campaña del Bono Nacimiento
Luis Ángel Merino participa en la presentación de una iniciativa regional 
para ayudar a las familias en gastos de educación, alimentación o sanidad

El sector prepara su 
cita anual en el OPTOM 
Meeting de Toledo

Los ópticos-optometristas tienen 
una nueva cita en el OPTOM 
Meeting 2023, que se celebrará 
en Toledo entre los días 2 y 4 de 
junio en torno al título Rehabili-
tación, terapia visual y ortóptica. 
Del conocimiento a la práctica 
diaria en visión binocular y baja 
visión. El desarrollo de programas 
rehabilitadores en ambliopía, en 
disfunciones binoculares estrábi-
cas, no estrábicas y en pacientes 
con discapacidad visual, el uso 
de las nuevas tecnologías para la 
terapia visual y para la baja visión 
o el abordaje optométrico en 
diferentes perfiles neurológicos 
son algunos de los temas que se 
abordarán en el encuentro.
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FORMACIÓN

MIGUEL ÁNGEL ESTRELLA DA PAUTAS PARA EL MANEJO DE PACIENTES EN OPTOMETRÍA PEDIÁTRICA
Gran acogida en Burgos al curso Prevención y manejo de alteraciones de la visión binocular en optometría pediátrica, 
impartido por Miguel Ángel Estrella Lumeras, óptico-optometrista, Máster en Optometría Clínica y profesor de Moti-
lidad Ocular y Visión Binocular, el pasado 11 de marzo en las Aulas de Docencia del Hospital Universitario de Burgos.

CURSO SOBRE LAS APLICACIONES CLÍNICAS DEL OCT Y LA OCTA A CARGO DE MARC BIARNÉS
El Colegio de Ópticos-Optometristas de Castilla y León inauguró el año formativo con un curso de modalidad mixta 
sobre Aplicaciones clínicas del OCT y la OCTA, cuyas sesiones presenciales tuvieron lugar los días 4 y 5 de febrero. 
Fue impartido por Marc Biarnés Pérez, diplomado en Óptica y Optometría y Máster en Salud Pública.

√ EN AGENDA



‘IN MEMORIAM’

A través de las imágenes de ‘Érase una vez’, os mostramos momentos que marcaron nuestra trayectoria 
como ópticos-optometristas, instantes en los que fueron protagonistas nuestros compañeros de Castilla y 
León. Tú también puedes contribuir a hacer más grande el recuerdo. Si quieres divertirnos, emocionarnos 
o sorprendernos con tu fotografía o anécdota histórica, escríbenos a comunicacion@coocyl.es y 
aparecerá en ‘OptometristasCyL’.

Javier Alonso Vicario
Esta página del boletín se ha 

dedicado en los últimos años a 
recordar momentos importantes 

de nuestra profesión, y por ello, a 
intentar dejar imágenes en nuestra 
memoria colectiva.

En esta ocasión, hacemos un alto en 
el camino para dedicar un emocionado 
recuerdo a un compañero que se nos ha 
ido. Javier Alonso Vicario ha dejado en 
nosotros un poso de gran profesional, 
y llevó la voz y representación de los 
ópticos burgaleses en el Colegio de 
Castilla y León.

Su preocupación por la formación 
le llevó a la asistencia continuada a 
cursos, congresos y otros eventos 
profesionales.

Como delegado provincial en Burgos 
del Colegio de Ópticos-Optometristas 
de Castilla y León (COOCYL) desde 
septiembre de 2002 a mayo de 2012, 
tuvo el encargo de organizar las VII 
Jornadas Optométricas de Castilla y 
León, junto a Ángela y sus compañeros 
de Burgos, que se celebraron en 
octubre de 2003 con un notable éxito 
de asistentes y un alto nivel en las 
ponencias, que tuvieron, además, una 
gran repercusión mediática.

Desde el lado humano, Javier nos ha 
dado la amistad, su trabajo diario, su 
peculiar humor y un poso de integridad.

Burgos, que tan excelentes 
profesionales ha dado a nuestro 
Colegio, ha perdido a una gran persona.

Te damos el adiós y las gracias por 
tu dedicación. A Ángela, a sus hijos, a 
su familia, nuestro recuerdo y nuestro 
cariño desde el COOCYL. 

                                               Cosme Simón


